

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

Seccion editorial.

INAUGURACION DEL CURSO DE 1858 A 1859 EN EL INSTITUTO DE 2.ª ENSEÑANZA DE ESTA CAPITAL.

Conclusion.

Refiriendo la obra de la creacion en el séptimo dia, fijó sus reflexiones en el hombre, que vino á ser su término y complemento. Desde entonces, dijo que el universo no ha sido destruido por completo, aun cuando catástrofes parciales y un tremendo cataclismo hayan aniquilado alguna vez, en gran parte, á la creacion viviente. El testimonio de ésta, gran inundacion, hablando del diluvio biblico, continuó, «ha quedado bien impreso así en la superficie de las rocas como en las creencias de todos los pueblos del mundo, cuya tradicion se le ha transmitido bajo diferentes formas.» Siguiendo á Deluc, Cuvier, y otros naturalistas, refirió á tal catástrofe la traslacion de tantas rocas errantes y los numerosos depósitos de cascajo, llamados terrenos diluviales. Observó ya en ellos indicios de la existencia del hombre, y en llanuras cubiertas de arenas movedizas ó sementas humanas, opinando que si sus huesos petrificados no se hallaban en Europa, es porque el hombre aun no se ha habia dispersado por toda la tierra, teniendo su cuna y su morada en las vastas llanuras y montañas gigantescas del Asia central. Después

de comprobar, así con los hechos naturales, el diluvio universal y la dispersion del género humano, trató de comprobar la unidad de nuestra especie. Su procedencia, de un solo hombre y una sola mujer apoyóla en iguales fundamentos; añadiendo antes de terminar su discurso:

«Si en tiempos remotos no pudo apreciarse la exacta concordancia que existe entre el espíritu del Génesis y las observaciones terrestres, debe atribuirse solo al estado de atraso en que estuvieron estos conocimientos. Pero mas adelante, cuando las ciencias físicas y naturales recibieron tan grande impulso; cuando el inmortal Cuvier, creando la anatomía comparada y la paleontología, pudo averiguar en los fósiles el grado de perfeccion del organismo de miles de animales que pasaron: cuando una flora ya estinguida pudo compararse á la viviente, y cuando en fin los pozos profundísimos y las grandes cortaduras de montañas pusieron de manifiesto la constitucion geológica de los terrenos, entonces pudo, con el auxilio de estos y otros datos, formarse una cronología de la tierra en admirable conformidad con la sucesion de los dias de Moisés.»

Añadiendo un brillante epílogo y un resumen de reflexiones generales, deducidas de los sentados precedentes, el Sr. Amor dió fin á su oracion literaria con una sentada exhortacion á los alumnos que han de emprender los estudios de filosofía y los de la adjunta Escuela de

Agricultura en el Instituto. Ocioso es decir que este discurso fué escuchado con grandes muestras de agrado y de atencion, celebrandose la grave elocuencia de su estilo, tan propia del asunto, como comentario científico de la historia mas importante del mundo, y con admirable brevedad, referida en el mas antiguo y venerando de los libros.

Concluida la lectura y proclamándose que quedaba abierto el curso de 1858 á 1859 por el Sr. Director del Instituto, los Sres. concurrentes de ambos sexos, recibieron, al despedirse, las muestras de obsequiosa galanteria con que dicho señor y los dignos Profesores acostumbran corresponder á su atencion.

Entre las mejoras materiales realizadas últimamente en el edificio del Instituto, hubo ocasion de celebrar la nueva escalera construída con sugestion á la forma y espacio de la anteriormente existente, cuyas gastadas piedras hicieron necesarios sus reparos y sustitucion. La gradería de la nueva escalera es de mármol de Cibra, de color rojo. Una vistosa cúpula y lumbrera corona su techumbre, y la balustrada que será de verja de hierro suplirá en esta ocasion por un gracioso enramado de flores.

No terminaremos sin hablar de los gabinetes de Física e Historia natural, en los que, como sucede todos los años, hubo ocasion de observar nuevos objetos: pero no haremos principalmente de la coleccion forestal de la provincia y de

los herbarios y cuadros de dibujos que á su lado se veian. Estos son una prueba de la aplicacion de los alumnos de la Escuela de Agricultura, y de sus progresos en el estudio de la botánica y del dibujo agronómico. La primera, si menos conocida en nuestra misma capital, ha merecido el aplauso de todos los inteligentes y observadores en las exposiciones agrícolas de Madrid y Sevilla y obtenido premios de gran distincion en favor del Instituto, y de su autor el mencionado cate-drático D. Fernando Amor.

Concedores de esta coleccion forestal, diremos que se hallaba colocada con el mayor gusto y mas ordenado método. Las maderas de construccion y ebanistería, en número de 180 muestras artísticas y científicamente labradas, se hallaban en graderías en el centro, y á sus lados en dos grupos piramidales del mayor efecto se veian todos los frutos silvestres, las cortezas curtientes y tintóreas, los corchos diversos, los carbonces y ciscos, y las gomas y resinas, que con muestras de varias raíces medicinales y de ebanistería, constituyen el vasto é importante ramo de la explotación forestal de la Provincia.

Allí se hallaba representado tambien por numerosos y bellos ejemplares uno de los interesantes ramos de *Guardería forestal*; á saber el estudio de los estragos que los insectos causan en los montes; estudiando en que el Sr. Amor está haciendo importantes descubrimientos. Casi todas las maderas de construcion

FOLLETIN.

UNA NOCHE EN EL MAR.

Continuacion.

Nuestra vida fué desde entonces una indiferencia engañosa, tras la que se escondia el fastidio de ambos. Un profundo desprecio concebí á aquel hombre, ídolo en otro tiempo de mi ternura; manifestado en un silencio insostenible y una pasividad forzada. Aquella monotonía hubiera secado en otras las fuentes de la vida; pero, lo repetiré, un corazón acabado de nacer vivia de sí mismo; y gozaba en una hermosa esperanza; fué dolorosamente engañado; pero eso no significaba mas que una flor menos en el jardín de la imaginacion, en el mundo de la fantasía.

El día 2 de Junio de 1856, aniversario de mi casamiento, murió mi esposo: en cuatro dias fué devorado por la fiebre. Una honda sensacion me causó. Ver desaparecer del mundo á todo el vigor de la vida á un jóven caso feliz, gracias á su carácter. Tuve verdadero luto; el luto del corazón. Aquel hombre habia sido

objeto de mi primer amor, y además estaba ligada su existencia á la mia con lazos divinos y humanos; fué también tan trágica é inesperada su desaparicion!

Los primeros dias que siguieron á la catástrofe fueron tempestuosos. Nunca pensé en ese desenlace; y por esto me atormenta mi nuevo estado. ¿Qué hacer de tan absoluta libertad? Blanco de todas las miradas, objeto de todas las lenguas, llevaba sobre mi el peso de la sociedad y en mi interior el grito del corazón. Mis ideas eran tristes, casi sombrías á veces, y mi ideal tomando proporciones miségeras, se acercaba mas al imposible. Conoci que era necesario volver á la sociedad para no caer en la misantropía, y siguiendo los consejos de algunas fieles amigas, tomé mi nuevo puesto en el teatro del mundo, casi en el mismo estado que seis años antes: tan libre, pero muy distinta, habia aprendido tanto.

Una viuda jóven, estrechamente hermosa, llevando en armonía su rostro con su negro y severo traje, y rodeada de esa atmósfera de sufrimiento y dolor, se ofrece tanto á una imaginacion poética como la encantadora y angelical pureza de la virginidad; así es que giraron al momento en torno mio, como mariposas al rededor de la luz, casi todos aquellos cu-

yo estado lo permitia ofrecer ó mentir el amor, así como antes me ofrecía.

Si aquello hubiera podido satisfacerme sin duda habria gozado mucho. Con una tranquilidad, que á veces rayaba en indiferencia, oia la fogosa prision de unos, la ridicula y afectada declaracion de otros, el vergonzante tartamudeo de aquellos á quienes turbaba la severidad de mi rostro y el frio de mis miradas. Todas las edades, todos los caracteres y todas las posiciones cayeron á mis plantas en ese pequeño mundo de los salones. Mi corazón continuaba tranquilo, y sin embargo vi marchar las muestras de ardientes pasiones en los que me rodeaban. Esto no me extrañó porque yo no descendí del elevado pedestal en que me colocaba mis cualidades y mi posiccion, y la que se sostenia en ese pedestal como recibe indudablemente las adoraciones del hombre, aunque pese á su orgullo, desmoronado. Muchas frentes se inclinaron soportadas ante mi cabellera de laurel en luchas anteriores. Ah! entonces comprendí que hemos educado mal á los hombres, y por eso las lágrimas y el dolor son hoy mas que de ellos, nuestro patrimonio. Cual avara y cruel abeja, marcha hoy el hombre por el mundo de flor en flor, arrancándoles su preciosa sustancia,

para dejarlas luego doblarse marchitas sobre sus tallos. Nuestra es la culpa. Solamente vi un jóven de alta frente y noble mirada, planta exótica en aquella tierra de miseria y engaño, doblado bajo el peso de su pensamiento, y mostrando una tranquilidad que descaba. Dos veces fijó sus ojos en mi y detuvo su firme y elegante paso. Ah! porque no llegó? Tal vez era bastante orgulloso para temer un desdén ó para aventurarse á no ser comprendido. Siempre he lamentado su vacilacion porque dos veces tambien levantó mi pecho.

Aquella vida me cansó; deseé nuevas sensaciones y me decidí á viajar. Viaje en Marsella un hermano de mi tia, muerta hacia dos años, y marché á su lado buscando los gozes domésticos.

Salí de Madrid como habia entrado en ella, soñando. Mi viudez no era, como ordinariamente acontece, la muerte de las ilusiones, con la existencia del sentimiento del amor bastardeado; casi virgen mi corazón, conservaba toda la vida, sensibilidad y ternura de la mas pura doncella. Por eso disgustada de una experiencia, volaba en pos de otra para satisfacerme ó para desesperarme; buscaba el centro de mi vida y me preparé á viajar con aquella secreta alegría y agrado

ción estaban allí acometidas por insectos tan pequeños como devoradores; allí podían verse sus fatales trabajos, y comprenderse de qué inmenso interés para nuestra España, tan rica en montes, sería el que esta parte de la Historia natural se extendiese á más personas que al corto número de tres que hoy la poseen, según los informes de un distinguido Ingeniero de Montes.

Nuestro país tiene pues que agradecer mucho al laborioso naturalista, que así se afana en el estudio de sus naturales riquezas y producciones.

F. DE B. PAVON.

Seccion oficial.

—La Gaceta del 19 contiene el siguiente parte telegráfico:

Presidencia del Consejo de Ministros. El Ministro de Estado al Exmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros.

Arévalo 18 á las once y 12 minutos de la noche.

SS. MM. y AA. han llegado á esta villa á las once y doce minutos de la noche sin la menor novedad en su importante salud.

Todo el pueblo los ha recibido con las demostraciones mas espresivas de adhesion y de afecto.

Colocadas en este punto, del cual saldrán mañana para el Real sitio de San Lorenzo, puede considerarse terminado tan largo viaje, que ha sido una continuada y magnífica ovacion, digna de la lealtad española y de los caros objetos á quienes se ha consagrado.

JUNTA PROVINCIAL DE BENEFICENCIA DE CÓRDOBA.

Debiendo verificarse el arriendo del lagar nombrado de Piedrahita, término de esta ciudad, compuesto de 38 fanegas 5 celemines de tierra, perteneciente á la casa central de Espósitos, por tiempo de tres años á contar desde S. Miguel próximo, bajo el tipo de 600 rs. anuos y con sujecion al pliego de condiciones que se haya de manifesto en la Secretaria de esta Junta, he acordado se anuncie en pública subasta que tendrá efecto bajo mi presidencia y en el local que ocupa este Gobierno, el

dable inquietud del que espera alcanzar en el término la felicidad envuelta entre probables peligros.

Era necesario poner los medios para consumir la obra. Abandoné mi severo esterior, rehice mi naturalidad, ayudándola prudentemente del arte, y apareció mi belleza mas esplendente y deslumbradora aun que en mis primeros años: jamás, decían, ha desplegado el tipo meridional mas maravillosos encantos. La gracia y frescura de la primera juventud templaba la severidad de mi alma, que asomaba á mi rostro, resultando un conjunto verdaderamente hermoso y original.

—Mi aparición fué ruidosa. Se me proclamó la primer belleza de Francia, no obstante estar en la frontera y cayeron sobre mi todas las miradas curiosas primero y asombradas despues. La juventud audáz y presuntuosa venia adornada con sus triunfos á estrellarse contra una sonrisa, una amable é indiferente palabra ó una severa mirada. Esto no era coquetaria: era mi analisis.

Hacia algun tiempo que pasaba en la lectura mis ratos de ocio. Entre los libros que mas me agradaron figuraba en primer lugar las poesias y novelas de un jóven que desde París empezaba á darse á conocer ventajosamente. Muchas veces en-

dia 28 del actual á las doce de la mañana.

Cuyo acuerdo se hace público para conocimiento de las personas que deseen interesarse en la citada subasta.

Córdoba 18 de Setiembre de 1858. —El Presidente, Manuel Torrecilla. —El Secretario, Luis C. Tirado.

Debiendo verificarse el arriendo de la huerta nombrada del Moreral, compuesta de 3 fanegas 5 celemines de tierra, término del Carpio y perteneciente á la casa central de Espósitos, por tiempo de cuatro años á contar desde S. Miguel próximo, bajo el tipo de 700 rs. anuos y con sujecion al pliego de condiciones que se haya de manifesto en la Secretaria de esta Junta, he acordado se anuncie en pública subasta que tendrá efecto bajo mi presidencia en el local que ocupa este Gobierno, el dia 28 del mes actual á las doce de la mañana.

Lo que se pone en conocimiento del público para los efectos correspondientes.

Córdoba 18 de Setiembre de 1858. —El Presidente, Manuel Torrecilla. —El Secretario, Luis C. Tirado.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE CÓRDOBA.

Habiendo quedado sin adjudicar por falta de presentacion del número 786, agraciado en suerte, el regalo de una sortija ofrecida al público por la empresa de la plaza de Toros de esta Ciudad, en la funcion verificada la tarde del 25 del pasado Julio, he dispuesto anunciarlo de nuevo, á fin de que la persona que se crea con derecho á dicha alhaja, lo acredite en esta Alcaldia, en el término de un mes, transcurrido el cual se tendrá por renunciado.

Córdoba 18 de Setiembre de 1858. —Carlos Ramirez de Arellano.

INSTITUTO PROVINCIAL DE 2.ª ENSEÑANZA DE CÓRDOBA.

Escuela elemental de Agricultura. Hasta el dia 30 del corriente

contré en sus obras mis ideas y sentimientos y la esplicacion de algunos misterios del corazon. Frecuentemente latia mi pecho á impulso de las mas generosas pasiones al leer los nobles y entusiasmados arranques de su lira: cuantas veces cayó mi frente sobre el libro siguiendo mi exaltada imaginacion las luminosas sendas del poeta!

Un dia vi su retrato y me deslumbró su brillante mirada. Poco trabajo me costó adornar aquel rostro delicado, y sin embargo varonil, con las mas bellas cualidades. Luego no pude evitar una violenta conmocion, pues advertí una admirable semejanza entre aquel retrato y el simpático jóven que tan fuertemente me impresionó en cierta tertulia de Madrid. No habia duda: era el mismo ¡oh! y entonces empezaba una nueva época para mi.

Era demasiado suficiente aquella inesperada concurrencia de afecciones para excitar mi exaltado espíritu y llenar mi vacío corazon. Viví desde entonces su imagen conmigo en la soledad; aprendí casi de memoria aquellos versos llenos de una melancólica esperanza, y que parecían el intérprete de mi alma, en la que renació con vigor toda la fé y entusiasmo de la juventud.

El corazon es siempre niño. Toda la

continuarán verificándose los exámenes de ingreso y los extraordinarios de prueba de curso.

Hasta el mismo dia inclusive estará abierta la matricula para los años 1.º y 2.º de la seccion de Peritos agricolas.

Las lecciones darán principio el dia 1.º de Octubre.

Córdoba 20 de Setiembre de 1858.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—La primera actriz del teatro de Málaga, Sra. Liron, tiene 18 ó 19 años, y la graciosa 14. Calcúlese la escasez de actrices con que tienen que luchar las empresas, cuando se ven precisadas á contratar artistas de la corta esperiencia que revela tan corta edad.

—En virtud del convenio de estradicion, las autoridades francesas, hicieron entrega á las españolas, el 13, de Jaime Costa, por apodo (Mulas-secas,) el último que quedaba de los sentenciados á la pena de garrote vil, por la comision militar, de Gerona, con motivo del doble crimen de asesinato y robo, perpetrado en la casa del Sr. Batllovera de Cassá de la Selva. A la entrada del asesino en la Junquera, un numeroso gentío se agrupó alrededor de dos parejas de la Guardia civil, y un piquete de tropa que fueron á entregarse de él en los límites. Habiendo permanecido unas dos horas en el cuartel de los civiles, salió á las dos de la tarde para Figueras en una tartana. «Mulas-secas» es de unos 40 años, robusto, corpulento, talla mas que regular, su semblante no rebela ningun sintoma de fiera propia de hombres malvados. Sin duda porque es bastante conocido de algunos vecinos por la circunstancia de haber conducido su carro lleno de taponés á la Junquera, estuvo muy triste y lloroso durante el tiempo que permaneció allí.

—Los negociantes en granos no están muy animados en Castilla; así que los mercados siguen su curso ordinario, y los precios varian muy

esperiencia que habia acumulado en el sufrimiento la olvidé con asombrosa facilidad y me lancé imprudentemente en mi camino con toda la ceguedad del dios vendado. No advertia que la duda era mi ídolo; pues qué no habia yo leído en el fondo de aquella alma? ¿No la habia encontrado hermana de la mia? ¿Por qué debia separarse lo que la naturaleza habia unido? El me buscaba á mi y yo corria en pos de él ¡qué dicha cuando nos encontráramos! Hé aqui los sueños de la inocencia, los pensamientos de un niño.

—Tengo que anunciarle una cosa, Eugenia, me dijo una noche entrando presurosa en mi palco del teatro una amiga mia, un acontecimiento que ocupa á todas las mugeres de Marsella.

—Qué, le respondi, ha desembarcado alguna belleza del oriente? ¿Se casa tal vez el atolondrado marqués de...?

—¡Ca! no; es otra cosa. Ha llegado ayer de Paris tu poeta favorito: Jorge de... está entre nosotros.

No pude reprimir una visible emocion y le pregunté con ansia tomándole la mano.—Es cierto lo que dices? no me engañas? Cuando vino? donde está?

Tal vez seas, replicó, la única persona en Marsella que ignore ese acontecimiento. Hoy se ha presentado en varias

poco. En Santander reinaba la mas completa calma en las operaciones; pero se mantenía alto el valor de las harinas.

—El 16 comenzó en Zaragoza la llamada feria grande, que segun dicen de aquella ciudad, debe estar muy concurrida por las muchas personas que iban llegando de los pueblos comarcanos. Llámase grande á esta feria sin duda por lo que dura, que es un mes.

—De Barcelona escriben que á pesar de haber desaparecido el oidium en la mayor parte de los viñedos, y de ser abundante la vendimia, sigue el precio de los vinos muy elevado y sin esperanza alguna de que por ahora descienda.

—Por fin los vecinos de Tarragona han visto terminadas las obras y preparativos necesarios para iluminar con gas la poblacion. Desde el lunes último luce el nuevo alumbrado. Si dá los resultados que en otras poblaciones de España, los amantes de la oscuridad estarán de enborabuena en Tarragona.

—A la fecha de las últimas noticias recibidas de Fernando Póo, el P. Irisarry, superior de la mision y tres de sus compañeros, entre ellos el hermano Arango, habian sido acometidos de calenturas en la travesía que hicieron á las islas de Annobon y Corisco. El ilustrado P. Irisarry no pudo salir del vapor para visitar las Islas, y hubo de contentarse con reunir las noticias que se le comunicaron por el señor gobernador Chacon. A la salida del correo se hallaba algo aliviado, si bien muy débil porque habian tomado el caracter de cotidianas.

ESTRANGERAS.

—Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Liverpool 18. La situacion de Méjico es cada dia mas precaria. Han sido suprimidos todos los periódicos de la oposicion. Se esperaba de un momento á otro una batalla decisiva.

Londres 18. En Nueva-York el pueblo destruyó el lazareto, destruyendo todas las obras.

casas, y es ya el objeto de todas las conversaciones. Mas parece que te ha hecho efecto la noticia, cualquiera diria que ese hombre no te es indiferente.

—Ciertamente. El hombre que se presenta rodeado de legitima gloria no puede pasar desapercibido. Ya sabes tambien que soy entusiasta por el talento. ¿Qué dicen de él? pregunté dando otro giro á la conversacion.

—Dicen que es tan brillante en su trato como en sus escritos; pero que le falta la franqueza y sencillez de esa inocencia quizá aparente en su pluma. Su aislamiento ordinario hace suponer que algo lo preocupa ó que busca algo.

Tuve un secreto placer cuando oi aquella circunstancia tan en armonia con mi estado y añadí para desorientarla mas: i

—No es facil conocer á una persona que piensa en la primera conversacion: solamente en el seno de la amistad se revelan ciertos misterios; y no debe tener aun aqui muchos amigos, puesto que llegó ayer.

—Dicen que no le sobran en ningun punto. Le gusta la soledad y para ser raro hasta en ese placer marcha á buscarlo en las vírgenes selvas de América: le agrada mas la sociedad de las fieras.

RAFAEL CONDE Y LUQUE. Continuará.

Idem 18. La prensa ataca á lord Palmerston por suponer que ha ido á buscar el apoyo del emperador para volver al ministerio. El *Evening-Herald* cree escrito por el príncipe de Joinville el artículo sobre Cherburgo, que en el *Journal des Debats* firmó Raimmond.

Se piensa rebajar á 6,000 libras anuales el sueldo del lord corregidor.

El sistema de guerrillas adoptado por los indios fatiga mucho al ejército inglés. Se piensa en el reemplazo de lord Caning.

Roma 17. Se dice que el general Ferret reemplazará á Goyon en el mando del ejército francés.

Paris 17. El célebre diplomático baron de Prokesch, internuncio de Austria en Constantinopla, se retira á la vida privada. Se hacen algunos comentarios en los círculos políticos sobre la resolución definitiva de este personaje, en razón á que nadie ignora la influencia que siempre ha ejercido en el ánimo del Emperador.

Marsella. En Alejandría Saib-Bajá intimidó al partido de los musulmanes fanáticos. Algunos ulemas fueron presos y otros desterrados. Muchos Bajás y Beyes fueron enviados á galeras por concusiones.

La mala de la India trae los pormenores de noticias adelantadas en extracto por el telégrafo.

Viena. Aquí ha disgustado la cesión hecha á Rusia por el Piemonte del puerto de Villafranca, cerca de Niza.

La *Gaceta nacional de Berlin* habla del casamiento del mariscal Canrobert con la duquesa viuda de Sotomayor.

Paris. Se cree que Francia, Inglaterra y Cerdeña reanudarán sus relaciones con Nápoles en enero próximo, época del casamiento del Príncipe de Calabria y de Cristina de Saboya.

Gaceta.

—QUE SE REALICE.—Nuestro amigo D. Teodoro de Sierra, director que fué del torneo del día 16, y que para llevarlo á efecto demostró su marcada afición, su laboriosidad incansable y sus conocimientos en estas fiestas, se ocupa en la actualidad en formar una sociedad que tenga por objeto ampliar aquellos brillantes juegos, adquiriendo la soltura y firmeza que para ellos se necesitan, y educando convenientemente los caballos. Deseamos que se lleve á efecto este proyecto, fecundo en buenos resultados, sea cualquiera el aspecto bajo que se le considere.

—NOMBRAMIENTO.—Ha sido nombrado el Sr. D. José María Vivas Administrador de propiedades y derechos del Estado de esta provincia.

—POCO QUEDA.—A las 12 del día de mañana se cierra el juego de la lotería para la extracción del 27.

—POLICIA URBANA.—Justicia, municipales, virga férrea y sin piedad, que las mozas de servicio no se pueden aguantar. Ellas riegan las ma-

cetas, y sin decir *agua va*, á cualquier hora del día nos ponen hecho un Adán. Ellas vacian aguas sucias sin detenerse á mirar si está á punto de cruzarse un malhadado mortal entre la acera y el pórtico donde la sirvienta está. No se perdonen las multas; ¡duro! ¡inflexibilidad! y abuso que se denuncie que se castigue, y en paz; porque á seguir tal escándalo, será forzoso emigrar ó romperle á una fregona todo el hueso occipital.

—NOVILLOS DE MUERTE.—Para la tarde del día 29 del corriente se prepara en la plaza de toros de esta Capital una corrida, en la que se lidiarán cuatro novillos de muerte por una cuadrilla de banderilleros y picadores de Córdoba, á cargo del espada Rafael Bejarano (á) Canito. A su tiempo publicaremos los demás pormenores de esta función.

—¡POBRE GENTE!—Se ha calculado que sobre la superficie del globo viven unos mil millones de hombres; de estos mueren anualmente unos veinte millones; estos cadáveres dan 800,000 toneladas de desperdicios orgánicos; y estos dan, por su descomposición, 900,000 millones de pies cúbicos de gases, de los cuales se apoderan las plantas para vivir y crecer y dar fruto!

—DOS DE TANTOS.—En Antequera se ha instruido causa criminal contra Juan Caballero, vecino de Benamejí, y José Ramírez, que lo es de Palenciana, por robo hecho á varios harrieros de Lucena y Montilla. Los reos parece que están fugitivos.

—SUBASTA.—El día 10 de Octubre próximo á las 12 de la mañana se subasta en los sitios de costumbre el arriendo de varias fincas del Estado situadas en Montoro y Lucena, y cuyo pormenor se anuncia en el número 153 del Boletín oficial de esta provincia.

—MINAS.—Se ha declarado la caducidad de los derechos adquiridos á la mina de plomo argentífero titulada *el Acaso*, sita en la dehesa de los Barrancos, término del Viso.

—PROFESORES.—La Dirección general de la Compañía Española general de Seguros sobre la vida, La Union, ha autorizado á los señores don Manuel María Castañeira, Subdirector principal, y á don Manuel Saenz de Tejada, Médico de la espresada sociedad en esta provincia de Córdoba, para que nombren en los varios partidos judiciales de la misma los Profesores que han de ejercer el cargo de Médicos de aquella, y en concepto de delegados del dicho señor Tejada. En su consecuencia han desempeñado tan honroso como delicado cargo, con la imparcialidad y justicia que les distinguen, y que garantiza la favorable elección de los señores que á continuación se espresan, como una segura y meditada prueba de su acierto, que sin duda alguna ha de proporcionar á esta útil Sociedad sus filantrópicos fines de socorrer á todas las clases en general.

—Cabezas de partido y Profesores que han sido nombrados.

Castro del Rio, D. Antonio Lopez y Rodriguez. Hinojosa, D. Ildé-

fonso Romero y Marta, Sub-delegado de Medicina y Cirujía. Montoro, D. Andrés Parras. Priego, D. Augusto Estrada. Pozoblanco, D. Eusebio Lopez Arévalo. Montilla, D. Francisco Góngora. Cabra, D. José Guardado. Fuente Obejuna, D. José Sagarra, Médico titular. Rute, D. José Medel y Cano. Lucena, D. Mariano Osuna. Posadas, D. Manuel del Valle y Valle. Rambla, D. Pedro Estrada. Bujalance, D. Salvador de Castro y Coca. Aguilar, D. Vicente Nufflo, Sub-delegado y titular. Baena, D. Vicente Cubero y Ruiz.

—MODAS.—El *Correo de la Moda*, periódico que se pinta solo para llenar su dulce misión en el gabinete de toda elegante, dice en su último número.

«Para traje de paseo es tan á propósito como lindo un vestido de muselina blanca, con dibujos color de lila: el cuerpo lleva tres lazos de cinta en el pecho, y su escote en forma de corazón, cierra en el primer lazo guarnecido de un plegado de gros lila, y un volante de muselina de cinco centímetros. La manga, lisa de arriba, tiene un bullon en medio del brazo con su volante, y despues otra parte lisa con su bullon y volante. El talle es redondo con su cinturón de cinta lila, sugeto al costado izquierdo con una hebilla de oro, bastante grande, y de forma cuadrada. La falda lleva dos grandes volantes lisos, de los cuales el primero nace de la pegadura del talle. El echarpé es de forma escotada, con puntas largas, bastante anchas y redondas, guarnecido todo al rededor de un rizado de gros lila, y un volante. Camiseta de escote cuadrado, por delante y por detrás, medianamente alta de hombros, y compuesta de entredoses de muselina bordada y de encaje, alternados. Las mangas blancas son correspondientes á esta camiseta.

El sombrero, que es de tul blanco, forma bullones, y va guarnecido de una blonda blanca todo alrededor figurando velete sobre el ala y babolet; un ramo de margaritas, lila, se coloca debajo del ala; y otro sobre esta al lado derecho entre bullones de tul.

Para traje de campo es de un efecto caprichoso, sobre un vestido de muselina blanca bordada, con dos volantes que caen el uno sobre el otro, un albornóz oriental, de fondo blanco, con listas de colores vivos, y su capuchón forrado de seda carmesí, formando pelerina y guarnecido de un flequillo. El sombrero correspondiente á este traje es de paja de Italia, de ala redonda caída, con pliegues por detrás que figuran el vavolet, guarnecido de blonda blanca alrededor, y de cintas verdes.»

COMUNICADO.

Sr. Director del *Diario de Córdoba*.

Muy señor mio: en la mañana de este día se ha girado un repeso por un Sr. Regidor á todo el pan de la plaza. En ella tenia yo alguno para su venta en hogazas y menudencias de hogacitas y rosquillas, elaboradas en mi horno de la pla-

zuela de Capuchinos, las cuales pesadas por dicho señor, dieron de si, aquellas un exceso de una onza sobre las dos libras, y estas una baja, segun se dijo, que no llegaba á la onza y media, considerada siempre en el pan menudo por razon del gran enjugo que producen sus muchos cortes.

El mencionado Regidor no tuvo por conveniente tomar en cuenta esta consideracion: se desentendió de ella y aun de la del exceso que veia en los panes grandes, por razones que no comprendí entonces, ni he comprendido despues, y yo aparecí por ello á la vista del gran concurso que la operacion del repeso atrajo desde luego, bajo de un concepto deshonroso en demasia, toda vez que se me recogió el pan tenido por falto, apesar de las observaciones que procuré hacer á dicho señor, con todo el respeto debido.

Resentido, pues, en lo mas sagrado que tiene el hombre, y aun en mi amor propio, acudi inmediatamente al Sr. Alcalde constitucional D. Carlos Ramirez de Arellano, quien me recibió con toda la amabilidad propia de su caracter bondadoso, y escuchó mis justas reclamaciones, comisionando al Sr. D. José Anchelerga, tambien Regidor, y segun creo Teniente de alcalde interino, para rectificar la operacion y resolver lo que en justicia correspondiese.

El resultado de lo hecho por el Sr. Anchelerga, con mérito á esto, ha sido demasiado satisfactorio para mi, pues se me ha devuelto el pan que me fué recogido en el sentido sobredicho.

Mi honor por consiguiente se halla en su lugar con esta manifestacion, y nada me resta ya que hacer sino dar las gracias á los señores que han contribuido á que quede ileso, segun se las doy con toda la efusion de mi alma, y rogar á V., Sr. Director, se sirva dar cabida á estas líneas en su apreciable periódico.

Soy de V. afectísimo S. S. Q. B. S. M.—Manuel de Tena.

Córdoba 20 de Setiembre de 1858.

Boletín religioso.

Hoy. *Sta. Pomposa, virgen y mártir de Córdoba.*

—Santa Pomposa, religiosa de Peñameñaria, dedicada á la oracion y meditacion de la Santa Escritura, era modelo de perfeccion evangélica. Enardecida por verter su sangre por su amante esposo Jesucristo al saber el triunfo de su santa paisana Columba, se salió ocultamente de la clausura y se encaminó al régio alcázar, y puesta ante el impio juez confesó á Jesucristo por verdadero Dios; con lo que reunió á la azucena de virgen la palma de mártir, siendo degollada á la puerta del palacio en el año 853. Su cuerpo estraido del Guataquivir se enterró junto al de su amiga Sta. Columba en la basilica de Sta. Eulalia, hoy la Merced.

—Hoy reza la Iglesia de la misma Santa, con rito doble y color encarnado.

—JUBILEO CIRCULAR.—En el Sagrario de la Sta. Iglesia.

—Mañana sexto dia de la devota novena que á Maria Santísima del Socorro consagra su fervorosa hermandad, por la madrugada, concurrirá á la iglesia del convento del Cister, donde predicará el Sr. D. José de Blancas.

—Septimo dia de novena de Nra. Sra. de las Mercedes, en la hermita de S. Juan de Letran, á las oraciones.

—Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. de la Luz, en Sta. Marina.

—CULTOS PARA HOY.—*Rosario por la noche*. En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Santiago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Nra. Sra. de Belen y Pastores en el Alcázar viejo, hermita de los Santos Paronos, puerta de Colodro, y Corona en los Dolores.

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

CORDOBA.—1858.

Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Tena, Editor.

Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Tena, Editor.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

MERCADOS

Bolsa de Madrid del 18 de Septiembre - 3 por 100 consolidado a 41,43 y el diferido a 29,90. Precios del trigo y cebada en la Alhondiga de Córdoba y fuera de aquel establecimiento, desde las 2 de la tarde del día 20 de Septiembre a igual hora del 21 del mismo.

Ranegas. Precios.

Table with 2 columns: Ranegas and Precios. Rows include Alhondiga, Trigo, and Cebada with various price listings.

FUERA DE LA ALHONDIGA.

Cebada. Trigo no hubo venta. Aceite fresco dentro de la ciudad a 46 id. en los molinos a 34. Jabon bando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 34 cuartos libra. SEVILLA. Trigo en la Alhondiga de 38 a 50; cebada de 20 a 24. Aceite en a Calzada a 38 par. el consumo a 47. MALAGA. Trigo de 45 a 57. Cebada de 24 a 28. Maiz de 30 a 36. Garbanzos de 76 a 115. Habas de 58 a 48. Yerosa 50. Alpiste de 100 a 112. Aceite a 59. GRANADA. Trigo de 38 a 56 rs. Cebada de 26 a 30. Habas de 43 a 44.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los días a las 6 de la tarde. CADIZ y la suya o sea Puertos. Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde. Debe salir todos los días a las 3 de la mañana. MALAGA, Granada y su carrera. Antequera, Benamejil, Lucena, Priego, Cazorla, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernán Núñez, Rámbida y Montemayor. Entra todos los días a las 3 de la mañana. Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día. LA SIERRA POR ESPIEL. Entra todos los Lunes, Miércoles y Sábados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

TRASPORTE.

TRASPORTE GENERAL DE LA EMPRESA DEL NORTE Y MEDIODIA DE ESPAÑA. Esta Empresa ha establecido un servicio alternado entre Madrid y Sevilla, que verifica sus expediciones cada cuatro días para los dos puntos: se admite toda clase de cargamentos y pasajeros en la Administración de Diligencias del Norte y Mediodia de España, sita en la calle de Ambrosio de Morales, antes del Cabildo Viejo, frente a la fonda de D. Juan Rizzi; en la Posada de Santa María, calle de San Pablo; y en el parador nuevo de S. Rafael, en el campo de San Antonio.

LA NUEVA SEVILLANA. En la misma administración se admiten toda clase de transportes y asientos para Sevilla y demás puntos de su carrera a precios convencionales. En el parador de Valdepeñas, Campo de S. Antonio, se admiten arrobás para ser conducidos a Madrid o a Sevilla y todos los pueblos de sus carreras.

CARRUAGES FIJOS ENTRE ESTA CIUDAD Y LA DE ANTEQUERA de la propiedad de D. Alfonso Maroto. Salen de esta todos los Martes y Sábados por la tarde: de An-

tequera los martes y viernes a iguales horas. Se despachan en Córdoba, carrera del Puente número 70. En Lucena parador de Vista Hermosa y en Antequera parador nuevo de la Concepción calle de Santa Clara.

Avisos.

S BASTA DE ACELTUNAS. A voluntad de su dueño se vende en subasta particular el fruto de aceituna de la huerta del Higo y cercano conocido por el Coto y la de las hazas nombradas cañada de Castillejo, el Pozo, la fábrica, la de la Comadre y haza inmediata a la huerta de Morales.

Quien quisiere hacer posturas puede presentarse por escrito hasta las doce de la mañana del 5 de Octubre próximo en casa de D. Angel Osuna, calle Azoncas número 2, donde estará de manifiesto el pliego de condiciones, y para ver las hazas podrán entenderse con el carpataz de dicha huerta del Higo quien está encargado de enseñar toda la arboleda.

PERDIDA. En la función de novillos celebrada el 16 se extravió un reloj de oro, de señoras, desde la puerta de entrada a las escaleras de subida, en una de las tapas tiene grabado «Lola». Se ruega a la persona que lo hubiese hallado lo presente en la calle de S. Roque número 10 que vive su dueño, quien le dará una gratificación.

VENTA. La de una casa calle de Siete vueltas con el número 5, con nueve habitaciones, portal, patio, apartado, cocina baja y corral. Quien desee adquirirla puede avisarse con su dueño que vive calle Don Rodrigo número 4.

VENTA. En la calle de la Morería, casa número 10 se venden algunos cristales.

VENTA. Se vende la hacienda nombrada de la Tejera, situada en el término de Villaviciosa, como a 3 leguas de esta ciudad, su cabida 1240 fanegas, con olivar, castañar, viña, avellanar, huerta inmediata a la casería con varios frutales, encinar, alcornoques y monte bajo y chaparral, agua abundante, casa de campo, y otra buena de recreo, oratorio, horno de pan, molino de aceite con prensa y bodega con once tenajas, es de libre disposición, no procede de Bienes nacionales, capellanías ni vinculación. Los licitadores acudiran para enterarse y tratar a D. José Vazquez de la Torre, que vive en la calle de Almonas número 47, hasta el día 11 de Octubre venidero.

VENTA. La de una casa principal número 53, calle de la Herrería, que da frente a la calle Meson del sol: la persona que guste interesarse en su adquisición podrá avisarse con D. Francisco Virguera, calle carniceros número 36, el que está facultado para dar proposiciones.

PILDORAS DEPURATIVAS UNIVERSALES DEL DOCTOR BORRELL.

Exigen rigurosamente el sello Borrell hermanos. Nunca se podarap bastante las portentosas virtudes de estas pildoras, recomendadas por los primeros médicos de España en las enfermedades siguientes:

- Hepes. Palpitaciones del corazón. Gota. Reumatismo. Convulsiones. Ulceras. Escrófulos. Granos, diviesos, etc. Sifilis. Ictericia. Incontinencia de orina. Parálisis. Mal de Piedra. Ataques nerviosos. Asmas. Inapetencia. Precio de cada caja 8 rs. MADRID, laboratorio químico, calle Mayor, núm. 17. BARCELONA: calle del Asalto, núm. 12. OSONA: botiga de Vilés y Cano y en la de Mantilla. Osuna, Baza, Linares, Hernandez, Valdepeñas, Bermej; Manzanares, Carpeno, Andujar, Romero y Cerrillo.

ARRENDAMIENTO. Desde el día se arrienda la casa número 3, calle de las Campanas; la persona a quien acomode podrá avisarse con su dueño que vive calle de D. Rodrigo número 800.

BAZAR DE CAMAS INGLESAS, EN CORDOBA, CALLE DE LA JUSTICIA, NUMEROS 59 Y 60. Gran depósito de camas, cates y camas inglesas superiores magníficas, de hierro dulce y de bronce, con ruedas armaduras y remates dorados para maderas y colgaduras a 10, 12, 14, 16, 18, 20 duros, y de todos los precios que se quisieran hasta 32 duros.

Escopetas superiores para saciar y sube hasta los últimos pisos de las casas mas de 200 cubos de agua por hora. Bricas, bocados, filetes, bruzas, almohazas, barbadas, espollines, sillas, galapagos de montar, cadenas para caballo y otros muchos usos, etc.

Escopetas-carabinas y pistolas magníficas de un cañon con las que se pueden tirar hasta mil tiros por hora con mistos conchales, de tanto alcance como las escopetas, con mistos con cartuchos de pólvora y plomo, o sea municion de diferentes gruesos, para la caza de pájaros, conejos, etc., sin necesidad de baquetas ni de atarlas. Hules superiores con preciosos y magníficos dibujos de colores, para mantos, ches, camillas, mesas de estufa, cómodas, alfombras, etc., y hules negros de seda y engomados para deumtales, etc., etc.

Hules superiores, gruesos, fuerisimos, en forma de alfombras magníficas para salones, salas, galerías, comedores. Ollas y cacerolas económicas de hierro esmaltadas y arañadas; y de hierro batido, cerradas herméticamente para cocer en poco tiempo la comida, sartenes, parillas, cafeteras, chocolateros, peroles, platos, palanganas para lavarse, escupidores y escupidores, cubos y otros muchos utensilios cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata. Cuchillos y espaldas. Cuchillos superiores con sus piedras. Jabon superior de Windsor, de almendra amarga española de la exposición de Londres.

Palas de hierro y de acero para de ferentes usos y para batidos de hierro.

Sacos de noche de cuero y de alfombra, con preciosos dibujos.

Zapatos y calcetines de goma de la clase mas superior para preservar los pies de la humedad y del frio, para hombres, mugeres y niños.

Plomos de plomo para bombas y otros usos, limo, laton y zinc en plauchas. Alambres de laton y hierro de todos gruesos.

Alfileres ingleses y espejos. Y otros infinitos artículos de nueva invención de las grandes fábricas de Inglaterra, Francia y Alemania esportados en los pro-

pectos que se remiten francos por el correo con los diseños de las camas, pidiéndolos a los señores de la casa de Acha y Compañía, dueños del dicho BAZAR DE CAMAS INGLESAS EN CORDOBA, CALLE DE LA LIBRERIA, NUMEROS 59 Y 60.

ARRENDAMIENTO. Se arriendan desde S. Miguel próximo las dehesas, concidas con los nombres de Ronquillo y Gercadilla, en la sierra de los Santos, término de Obejo, con 250 fanegas de tierra de monte alto y bajo, buen pinar, pastos y agnadero para toda clase de ganados. La persona que quiera tratar de su ajuste podrá dirigirse a D. Joaquín Gallardo y Ramirez, su dueño, en la villa de Pedroche, o a D. Joaquín Portal y Ramirez, Rector del colegio de Sta. Victoria de esta ciudad.

PERDIDA DE UN PERRO. Quien se hubiese encontrado un perro pacho, blanco y tabaco mosqueado con una oreja partida, que se extravió el día 7 del corriente, se servirá entregarlo en el establecimiento de D. Serafín Barberoi, donde se dará una buena gratificación.

ALMONEDA. Desde el día, y de las 8 de la mañana hasta las 2, y de 4 a 6 de la tarde, se hace almoneda de puertas de cristales de varios tamaños, y otros muebles de casa, en la de la Rectoría del Salvador, calle de Juan de Medina.

PUPILOS. En la ciudad de Antequera, calle de la Alameda número 32, se ha establecido una casa de pupilos, cuyo dueño D. Antonio Fernandez, ofrece las mejores condiciones de comodidad y esmerado servicio.

ARRENDAMIENTO. Para desde 1º de Enero de 1860 se arrienda el cortijo nombrado de Peralta, situado en la camina de este término. La persona a quien acomode tratarlo podrá acudir a la Secretaría del Sr. Marques de Valdehombres, su dueño, calle de Jesus María número 16.

MBIO. El que hubiese cambiado un sombrero calnés con el que se cayó a un picador en la plaza de toros la tarde del 16 del actual, podrá acudir a casa de D. Juan Urué y le será devuelto.